

(1)

(N° 239)

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 24 AVRIL 1914

Projet de loi approuvant la Convention concernant l'établissement d'une statistique commerciale internationale conclue le 31 décembre 1913 (1).

RAPPORT

FAIT, AU NOM DE LA COMMISSION (2), PAR M. IMPERIALI.

MESSEURS,

La Convention concernant l'établissement d'une statistique commerciale internationale, que le Gouvernement soumet à l'approbation de la Chambre, constitue une œuvre du plus vif intérêt, et d'une utilité pratique incontestable.

On connaît les difficultés sérieuses que présente actuellement l'étude comparée des statistiques commerciales des divers pays, à raison des bases différentes sur lesquelles elles sont dressées. Depuis longtemps on cherchait à faire adopter par tous les États une classification uniforme des produits, qui permettrait de se rendre plus facilement compte du mouvement des échanges entre les différents pays.

Cette œuvre, dont la réalisation a coûté de longs et sérieux efforts, a été enfin menée à bonne fin par la Convention du 31 décembre 1913 ; le Gouvernement belge qui a provoqué la réunion des conférences diplomatiques tenues à Bruxelles pour en préparer la conclusion, peut être justement fier d'avoir si largement contribué à l'entente internationale aujourd'hui établie.

La statistique uniforme, dont l'acte du 31 décembre 1913 prévoit la création, n'est pas destinée — on ne peut du moins l'espérer encore — à se substituer aux statistiques particulières que publient actuellement les divers gouvernements. Ces dernières, qui sont calquées sur les tarifs des douanes dont elles sont en quelque sorte inséparables, ne cesseront pas d'exister.

(1) Projet de loi, n° 458.

(2) La Commission, présidée par M. Liebaert, était composée de MM. Bertrand, Dallmagne, Franck, Imperiali, Van Limburg Stirum, Warocqué.

Le but de la Convention n'est autre que de permettre qu'à côté de ces statistiques il en existe une nouvelle rangeant les produits suivant une nomenclature qui sera identique pour tous les pays associés.

Cette nomenclature devait, pour pouvoir rallier dès maintenant l'adhésion des différents États représentés au sein de la Conférence à Bruxelles, comprendre un nombre restreint de rubriques. C'est dans cet esprit que la Convention fixe à 186 le nombre des catégories dans lesquelles sont réparties les marchandises importées et exportées.

Pour assurer la publication de la nouvelle statistique internationale et coordonner les indications se rapportant au commerce des différents pays, la création d'un organisme central s'imposait. Tel est l'objet de l'article III de la Convention qui institue le « Bureau international de statistique commerciale » bureau, dont les Puissances signataires, ont fait à la Belgique l'honneur de fixer le siège à Bruxelles.

La Convention établit quel sera le budget de la nouvelle institution.

A cet effet, les États contractants sont répartis en six classes correspondant à l'importance de leur commerce. La Belgique figure dans la première catégorie et se voit ainsi assigner une contribution annuelle de 1,200 francs, somme qui paraîtra bien peu importante si l'on considère le progrès réalisé.

La Convention est appelée à être d'une grande utilité pratique pour la Belgique, qui y trouvera un nouvel et précieux élément d'appréciation pour l'étude approfondie des besoins économiques du pays et notamment en vue des négociations que le Gouvernement belge aura à poursuivre dans l'avenir pour la conclusion des traités de commerce.

C'est donc avec la conviction de servir très utilement les intérêts du pays que la Commission propose l'approbation du projet de loi dont le Gouvernement a saisi la Chambre.

Le Rapporteur,

Marquis IMPERIALI.

Le Président,

JUL. LIEBAERT.

— — — — —

(1)

(Nr 259)

Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 24 APRIL 1914.

Ontwerp van wet tot goedkeuring van de op 31 December 1913 gesloten Overeenkomst betreffende de oprichting eener internationale handelsstatistiek (1).

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE (2) UITGEBRACHT DOOR DEN HEER IMPERIALI.

MIJNE HEEREN,

De Overeenkomst betreffende de oprichting eener internationale handelsstatistiek, die de Regeering aan de goedkeuring van de Kamer onderwerpt, is een werk van zeer groot belang, waarvan het practisch nut niet kan betwist worden.

Men weet wat al moeilijkheden de vergelijkende studie der handelsstatistieken van de onderscheidene landen tegenwoordig oplevert wegens het verschil der grondslagen waarop zij berusten. Sedert lang reeds trachtte men door al de Staten eene gelijke indeeling van de producten te doen aannemen, zoodat men het handelsverkeer tusschen de verschillende landen gemakkelijker zou kunnen nagaan.

Na lange en ernstige pogingen is men eindelijk tot een uitslag gekomen. Door de Overeenkomst van 31 December 1913 heeft het werk eindelijk zijn beslag gekregen; de Belgische Regeering, die de diplomatische conferenties te Brussel had bijeengeroepen om de besluiten ervan voor te bereiden, mag er terecht fier over zijn, zoo ruimschoots te hebben bijgedragen tot de huidige internationale verstandhouding.

Wij kunnen nog niet hopen dat de op gelijke wijze opgemaakte statistiek, door de akte van 31 December tot stand gebracht, de afzonderlijke statistieken zal vervangen, die thans door de onderscheidene Regeeringen worden uitgegeven. Deze statistieken, steunende op de tollarieven waarvan zij eenigszins onafscheidbaar zijn, zullen blijven bestaan.

(1) Wetsontwerp, nr 458.

(2) De Commissie, voorgezeten door den heer Liebaert, bestond uit de heeren Bertrand, Dallemande, Franck, Imperiali, Van Limburg Stirum, Waroequé.

De Overeenkomst beoogt enkel, naast die bestaande statistieken eene nieuwe op te richten, volgens welke de handelsproducten zouden ingedeeld worden naar een zelfde plan voor alle aangesloten landen.

Om, van stonden aan, de instemming te bekomen van de onderscheiden Staten, op de Conferentie van Brussel vertegenwoordigd, moest deze inleiding noodzakelijkerwijze slechts een beperkt aantal rubrieken omvatten. Met dat doel bepaalt de Overeenkomst op 186 het aantal groepen, waarin de in- en uitgevoerde waren zullen worden ingedeeld.

Om het uitgeven van de nieuwe internationale statistiek te verzekeren en de inlichtingen omtrent den handel van de onderscheidene landen samen te ordenen, was het oprichten van een centraal organisme noodzakelijk. Zoó luidt de bepaling van artikel 3 der Overeenkomst, waarbij een « Internationaal Bureel voor handelsstatistiek » wordt opgericht; de ondergetekende Mogendheden hebben België de eer aangedaan, den zetel van dit Bureel te Brussel te vestigen.

De Overeenkomst stelt de begroting van de nieuwe inrichting vast.

Te dien einde worden de contracteerende Staten verdeeld in zes klassen, in verhouding tot de belangrijkheid van hunnen handel. België behoort tot de eerste klasse en moet dienvolgens eene jaarlijksche bijdrage van 1,200 fr. betalen, welke som zeer gering lijkt, wanneer men de bekomen uitslagen in aanmerking neemt.

Men mag van die Overeenkomst een groot practisch nut verwachten voor België : voor ons land zal het een nieuw en kostbaar middel zijn om onze economische behoeften grondig te bestudeeren, inzonderheid met het oog op de onderhandelingen die de Belgische Regeering in de toekomst zal moeten aanknoopen tot het sluiten van de handelsverdragen.

Overtuigd dat het land daardoor grootelijks zal gebaat zijn, stelt de Commissie voor, het wetsontwerp, door de Regeering aan de Kamer overgelegd, goed te keuren.

De Verslaggever,

Markies IMPERIALI.

De Voorzitter,

JUL. LIEBAERT.

